PAIRA

Diario republicano de la tarde

Se vende sólo al pregón a 5 Cts.

el ejemplar

Año I

San José, Costa Rica, 15 de Noviembre de 1915

Núm. 17

NOTICIAS CABLEGRAFICAS

El rey Constantino disuelve el Parlamento griego

LONDRES, 12.—El Rey Constantino arrojó por fin el guante al partido griego.

Despachos de Atenas confirman la disolusión del parlamento y el decreto de las elecciones para el 19. La publicación del decreto se recibió con calma a pesar de que estaban presentes los descontentos; se evitarán las elecciones en estos momentos tan difíciles, pero el Gobierno piensa más que en los medios de asegurarse una libertad de acción irrecctricta.

Los empleados griegos en Londres y otros, continúan asegurando que la futura actitud de Grecia sólo depende de consideraciones militares y no políticas, declarando que tan luego como Grecia se converza de que los Aliados tienen tropas suficientes para emprender una ofensiva victoriosa, removiendo así todo el peligro inmediato, ellos se harán del lado de los Aliados y les prestarán toda la cooperación militar de que son capaces.

El Gobierno griego cuenta con mayoría de legisladores

BERLIN, 12. - Informan de Atenas al «Herald» de Basilea que 20 diputados han desertado del partido de la guerra y que el gobierno se ha asegurado la mayoría entre los legisladores. Comentando la protesta americana por la intervención británica en el comercio neutral, el «Spectator dice que ese tono agrio y antipático no hará que Inglaterra afloje en lo más mínimo la garra que tiene puesta sobre la garganta de Alemania y que le permite su poder naval; que los británicos no han torpedeado ningún barco americano ni han matado a ningún americano, y que no cree que la mayoría de los americanos gustaría de ver a la Gran Bretaña embrollada.

El «Tageblatt» dice que el primero y segundo regimien. to francés de infantéria y el décimo británico se han retirado de Calipolli porque hay la creencía en general de que pronto se retirarán los aliados hacia Serbia. El «Daily Express» dice de Ginebra que los rusos subieron el Danubio y desembarcaron una fuerza en Siliatria. De Salónica dicen que cinco mil Serbios ertán aún mantenienda a raya a quince mil tú'garos entre Isbor y Abdi; que ocupan todas las líneas de la montaña haciéndose inevitables según la opinión de los militares; la retirada de los búlgaros es cuestión de poco tiempo.

Churchill presenta su renuncia

La gente que salió de Monastir a la aproximación de los invasores, está volviendo. Churchill ha enviado su re frente.

En la carta en que pone su SEN ESTAS DILIGENCIAS AL

nuevo Consejo pequeño de guerra; aprecia la intención de Asquith de nombrarlo consejero, pero prevee las grandes dificultades que resultarían; no se queja porque se haya cambiado el plan, pero dice que este cambio acaba con su misión en el Gobierno y que él no podría aceptar un cargo de responsabilidad en la política de la guerra sin tener una participación efectiva en su dirección y manejo; que no se siente capaz de permanecer en tiempos como este en una inactividad bien pagada.

Un telegrama especial para el Herald y el Daily Express anuncia que están autorizados para publicar que desde el principio de la guerra se han agregado catorce acorazados y cruceros acorazados y otra gran cantidad de pequeños barcos de guerra destinados a llenar las exigencias que se han desarrollado durante el curso del gran con-

Un vapor inglés hundido

LONDRES, 13.-El vapor inglés Crombey ha sido hundido. Su tripulación se salvó.

El Times dice de Petrogrado que prisioneros alemanes dicen ser cierta la conferencia entre Hindenburg y el Kaiser. El Emperador insistió en que debía hacerse otro intento para tomar a Riga y Dvinsk a toda costa; que Hindenburg pidió más refuerzos y que el Kaiser se les negó diciendo que los necesitaba en otros frentes. Hindenburg anunció que estaba listo a renunciar si insistía en la captura de estos lugares. Los diarios rusos Novos, Vrenma y Rech llaman la atención del Gobierno a la intriga alemaposible siga a Turquia y Bal- manes, se ha reducido a la mi-

Le temen a los zeppelines

LONDRES, 12 -Un submarino alemán hundió el vapor ing'és «Rineland», se cree que en el Mediterráneo. Se han suspendido los servicios nocturnos en la catedral de San Pablo, temiendo que las luces atraigan a los zeppe-

Explicaciones de la Embajada inglesa

WASHINGTON, 12.—E1 Ministro de Marina informó hoy en la tarde que el «Morfolt» y otro internado convertido en crucero se escaparon. La embajada inglesa explica el asunto del «Zeelandia» diciendo que estaba fuera del límite territorial de México, enteramente de conformidad con el derecho internacional; que el capitán no presentó los documentos del barco ni bandera americana y que el ing'és tuvo razon de considerarlo pirata y capturar el barco cuando salió de México.

Fortaleza que ha sido tomada 15 veces y sún no está en poder del ejército alemán

BERLIN, 13.-El Capitán von Kueschustzkir escribe a la Gaceta de Voss que las dificultades que encuentra el ejército que está sitiando a Drink se atribuyen a la clase de fortaleza. Dice que los peritos militares creen que si fuera de roca ya se habria hecho pedazos hace tiempos, pero que el bombardeo de la artillería no sirve de nada contra la arena; que la fortaleza que se tomó quince veces desde el 15 de septiembre al Gobierno a la intriga alema- 26 de octubre y que todavía na en Persia, alegando que es no está en poder de los ale-

renuncia Churchill explica que j garia, que tratan de arras- | tad de su tamaño sin afectar conviene la formación de un trarla a la guerra. I la fuerza de lo que queda; que cada camino está cubierto de trincheras permanentes con techos seguros contra metrallas y fragmentos de bombas conectados con lo que se llama cuevas de zorra, que son pequeños refugios donde las guarniciones están seguras contra las bomba; más pesadas y los proyectiles se hacen pedazos contra las trincheras de arena hábilmente elevadas.

Activo combate con granadas de mano en la región de Chasles

LONDRES, 13.-La Reuter dice dice de Stokolmo que dos premios nobeles serán distribuidos. Uno de Química al doctor William Strater, de de la Universidad de Berlie, y el otro será dividido entre el profesor William H. Brago, de la Universidad de Leeds, y su hijo profesor de la Universidad de Cambridge; ambos son eminentes físicos.

PARIS, 13 .- Fuera de algunos combates de artillería en Artois y Champaña, ano-che hubo activos combates con granadas de mano en la región de Chasles.

Los serbios causan grandes pérdidas a los búlgaros

NUEVA YORK, 14.—Despacho especial de Londres para el Herald dice que eu los pasos de Kochno los serbios han tomado la ofensiva | ciar; en el frente oriental la coutra los búlgaros causán- situación no ha cambiado; doles grandes pérdidas y des- lataques locales rusos rechaorganizándolos. Los aliados zados. En los Ba'kanes la constantemente aumentan sus fuerzas. La caballería francesa ha arrojado al enemigo del territario a lo largo del del ferrocarril de Nish hasta Veles. Los franceses operaron en la ribera izquierda del Cerna y derrotaron a los búl-

garos forzándolos a abandonar importantes aldeas.

Los franceses ocuparon Valandavo y posiciones importantes

para la artillería

SALONICA, 13. - Los franceses rápidamente se acercan a los pasos de Babun, donde se han juntado a los serbios que defienden ventajosamente las cercanías de Monastir. Con motivo de la aplastante derrota de los búlgaros en Baduna, se ha restaurado la confianza entre la Serbia meridional. Los libros del Banco de Serbia traídos a Salónica se han enviado a Monastir donde el Banco hace transacciones comerciales. Los franceses ocuparon Valandavo y han avanzado más allá de este lugar, ocupando importantes posicionss para la artillerla, en las colinas cerca de Castorino.

Son rechazados varios ataques rusos

VIENA, 13.—Cerca de Saraof varios ataques nocturnos rusos fueron rechazados. Violentos ataques de la infantería italiana en todo el trente fueron también rechazados. Ayer volvieron a atacar nuestra cabeza de puente en Goritzia. En Serbia el vado del río Morava ha sido forzado en todo el frente. Los alemanes tomaron Bogutovac y las alturas a ambos lados.

BERLIN, 13.—En el frente occidental nada que anunpersecución del enemigo en las montañas progresa; las alturas del grupo de montanas de Jastrevac, al sur de Krusevac, han sido tomadas por nuestras tropas capturando más de mil serbios.

SOFIA, 13.—Se restable

gradecido. Desde hoy conta-

mos como nuestros huéspedes

al Dr. don Joaquin Enrique

Suárez y su señora esposa

doña Flora de Suárez, quien

dada la aureola tan favorable

que le rodea al doctor reco-

mendándolo en el vasto cam-

po de la ciencia médica no

podemos menos que felicitar-

nos por tenerlo entre noso-

tros en compañía de su esti-

mable compañera. Estuvie-

ron a recibirlos en el Hotel

Francés don Sebastián Blan-

co, Jefe Político de este Can-

ton, don Ernesto Valverde,

don Manuel Acosta y el esti-

mable joven Eberto Cordero

quienes le ofrecieron sus res-

petos en nombre de sus amis-

tades. El pueblo entero des-

de un principio recibió con

simpatía este nombramiento

por lo que esperamos tengan

una feliz acogida. Al rendir-

les nuestro saludo de bienve-

nida esperamos que las brisas

matedeñas les sean propicias.

Influencia de los submarinos en el Mediterráneo

c'ó nuevamente la comunica-

c'ó por ferrocarril de Pirot a

ROMA, 12.-El Messavotare dice que la conmutación de la senteneia de la Condesa de Belleville se debió a influencias del Sumo Pontifice. El Almirantazgo ha ordenado una caza sistemetica contra los contrabandistas griegos que están suministrando combustibles y otros abastecimientos a los submariuos en el Mediterráneo. Se cree que así se acabará la campana de submarinos en el Mediterráneo occidental porque Pola, Trieste y Constantinopla están demasiado lejos para aprovecharse como bases navales.

Desaparece el submarino E 21

ROMA, 13.—El vapor Firenze fué hundido por un submarino, ahogándose 6 pasajeros y 15 tripulantes. LONDRES, 13.—El sub-

marino E. 21, destacado para el servicio en el Mar de Mármara, no ha regresado ni se tienen noticias de él desde el 3 de noviembre y se teme que sea cierto el informe ene-migo anunciando su hundimiento y la captura de 3 oficiales y un marino.

BERLIN, 13. - Via Sayville. Despacho oficial turco dice que debido a las nuevas medidas tomadas para la protección de la flota turca, el submarino E. 21 fué hundido en los Dardanelos el 5 de noviembre.

El "Ancona" fué acribillado

por la metralla

LONDRES, 13.- Despachos para el Chronicle dicen que ocho o nueve botes del «Ancona» fueron hechos pedazos por la metralla del submarino; que los once restantes lograron salvarse con 240 personas; que las declaraciónes de los sobrevivientes forman 160 personas que dicen que todo el barco estaba acribillado por efecto de la metralla y que dispararon sin previo aviso.

MILAN, 13. — El Sécolo dice que el Gobierno ha decidido equipar y usar vapores alemanes internados en puertos italianos: cuatro de ellos están en Génova con tonelaje de treinta y dos mil.

A Constantinopla llegan pertrechos de Alemania

BERLIN, 13.—Han comenzado a llegar a Constantinopla municiones alemanas. Los embarques van desde Berlin hasta Orsova por ferrocarril y de allí por el Danubio en una distancia de 100 millas hasta Vidih y de allí hasta Constantinopla en tren. Los turcos equipan rápidamente tropas nuevas.

CORRESPONSAL

Resfriados causan Dolor de Cabeza

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE, se halla en cada cajita. Hecho por la

Anúnciese en LA PATRIA

Incidente

El Juez Primero del Crimen de esta Provincia ha resuelto en el incidente promovido por el Coronel Pinaud en la causa q' don Francisco Montero Barrantes le sigue, y que es según él, una barbaridad de hechos cometidos en perjuicio de su hijo Bernardo, lo siguiente: CONSIDERAN-DO V: Que habiendo el señor José María Pinaud cometido los hechos a que se refiere esta información, en su calidad de Comandante de la Segunda Sección de Policía y con motivo de las funciones que como tal ejercía EL JUZGA-MIENTO DE ELLOS CORRES. PONDE A LA JURISDICCION MILITAR.

POR TANTO: De acuerdo con las leyes citadas, Artículo 131 de la Ley Orgánica de Tribunales y Sentencia de Casación de la una y cinco minutos de la tarde de diez nuncia a Asquith, diciendo | de marzo de 1910. INHÍBESE que se dirige como oficial al EL INFRASCRITO JUEZ DE CO NOCER EN ESTA CAUSA Y PA-

COMANDANTE DE PLAZA DE ESTA PROVINCIA PARA LO QUE PROCEDA EN DERECHO; Y REVÓCASE POR CONTRA-RIO IMPERIO LA RÉSOLUCIÓN DE ESTE JUZGADO DE LAS DOCE Y VEINTE MINUTOS DE LA TARDE DEL VEINTE DE OCTUBRE ULTIMO.—A. CAS-TRO C .- RICARDO MORA.

(La resolución de las doce y veinte minutos de la tarde del veinte de octubre último, se refiere al auto en que el Juez Castro Carrillo ordenaba pasar esas diligencias al señor Alcalde Primero para q' instruyera la sumaria, manifestando dicho auto que era competencia del Alcalde en referencia, por cuyo motivo ei Coronel Pinaud promovió incidente, alegando que el hecho por el señor Montero Barrantes acusado, no era de competencia de los Tribunales Comunes si no de un Tribunal Militar, porque así lo prescribe claramente el artículo 38 de la Constitución l

Politica y otros artículos del ! Código de Justicia Militar.) El Juez Custro Carrillo, de acuerdo con las leyes citadas, y Sentencias de Casa-

ción, falló en favor de la tesis sostenida por el Coronel Pinaud.

Ya ve el señor Montero Barrantes cómo a pesar de que él dijo en un artículo publicado en «La Información» que el tinterillo que al coronel Pinaud le había aconsejado presentar ese escrito, le parecía muy fácil sobornar el espíritu de nuestras leyes, y sin necesidad de ostentar títulos de togado se triunfa en las tesis bien sostenidas; porque de nada vale ejercer profesiones si en ellas se es rémora.

Nos alegramos del resultado de este incidente para los militares en servicio, por ser un precedente en su favor. BERNARDOTTE

El pueblo de S. Mateo agradecido

San Mateo.-13 A LA PATRIA

De San Mateo. Pueblo a- l Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de A.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La oposición la envida La punta de milapiz Yo, Ginesillo, muy servidor i

Si todos los hombres fueran infalibles no habría contradicción en las ideas. Las ideas siempre convergerían al mismo vértice de la verdad.

Pero los hombres son falibles y sus ideas admiten contradicción, mientras no se condensen en leyes universales o mientras la piedra de toque de la experiencia no las justifique plenamente.

Esta contradicción, que es indispensable en todos los campos de la especulación humana, para condensar los principios y las leyes que realizan el progreso de la humanidad, es también elemental y necesaria en todos los gobiernos bien constituídos.

La discusión de los actos y disposiciones de los hombres que gobiernan, es un factor primordial

para la buena marcha de las sociedades.

Decimos, la discusión, el debate en el campo de las ideas, y por lo mismo, reconocemos el derecho, tanto de los gobernados para analizar los actos de sus gobernantes, como de los Gobernantes para exponer el fundamento de sus disposiciones y rebatir las críticas infundadas que se les dirija.

De aquí que juzguemos de gran utilidad para el buen Gobierno de los pueblos, una crítica serena, justiciera, imparcial, basada en el estudio de los hondos y complejos problemas sociales, políticos y administrativos que implican la vida del Estado y bien encaminada a reparar los posibles errores que

se cometan. Es más, puede admitirse como un control saludable, una oposición sistemática, cuando esta tiene altos propósitos, nobles principios, ideas reformadoras y humanitarias, aún cuando ellas se encuentren fuera de la órbita de las posibilidades de una nación o en el plano astral de las utopías.

De estas oposiciones siempre quedan semillas buenas que fructifican en el tiempo.

Pero la oposición mezquina, la que deja de lado los grandes problemas sociales y administrativos, para escudrinar solamente de los gobernantes las ventajas para la vida que sus altas posiciones les proporcionan, la decencia con que tienen que revestir sus altas dignidades de representantes de un pueblo, esa oposición que acusa sólo un sentimiento egoísta y raquítico, y la tristeza del bien ajeno, es simplemente la manifestación ostensible y estridente de la envidia, que más hace sufrir a quienes la alimentan en sus entrañas que a quienes dirigen

La pianola de la Casa Presidencial, el Castillo Azul, el informe del Secretario de la Comandancia, los honores que por razón de su rango se le prodigan a los hombres del Gobierno, son los grandes detalles que quitan el sueño a los señores de la prensa de oposición y muy especialmente a los que desaguan sus malas pasiones en las columnas de La

Republica.

sus ataques.

Mientras abandonan las grandes cuestiones que pudieran ser objeto de una oposición seria y razonada, se entregan por entero a una labor ingrata y estéril que sólo pone en evidencia el negro sentimiento que la inspira.

Estos individuos llevan el castigo de sus malas pasiones en el propio tormento que les devora las entrañas y en las secreciones que les congestiona el hígado, que les corroe las carnes y les nubla la vista ante las alegrías y los placeres de la vida.

Estos seres producen más compasión que indignación y en ellos parece haber inspirado el so-

ciólogo José Ingenieros, los párrafos que copiamos: "Quien haya leido la sétima metamórfosis, en el libro segundo de Ovidio, no olvidará jamás que, a instancia de Minerva, fué Aglaura transfigurada en roca, castigando así su envidia de Hersea, la amada de Mercurio. El mediocre perdona al portador de cualquier sombra moral, perdona la cobardía, la mentira, la hipocresía, la esterilidad, pero no perdona al que sale de las filas dando un paso adelante. Así se forma en torno de cada astro una nebulosa grande o pequeña, camarilla de maldicientes o legión de difamadores; los envidiosos necesitan aunar esfuerzos contra su ídolo, de igual manera que para afear una belleza venusina, aparecen por millares las pústulas de la viruela.

«La dicha de los fecundos martiriza a los eunucos, vertiendo en su corazón gotas de hiel que lo amargan por toda la existencia; su dolor es la gloria involuntaria de los otros, la sanción más indestructible de su talento; en la acción o en el pensar. y libertad.

Las palabras y las muecas del envidioso se pierden en la ciénega donde se arrastra, como silbidos de reptiles que saludan el vuelo sereno y culminante del águila que pasa en la altura, sin oirlos.»

festar que no padezco del hígado ni de tuberculosis ni siquiera de tricocéfalos. Por esta razón a menudo me gasto un buen humor envidiable que me sale por la punta de los dedos y por toditas las puntas inclusive la de mi lápiz, y que me induce a hacer bromas de buen género y cosquillitas jocundas en la planta de los pies. Ni soy calvo, ni verdoso, ni seco, ni torcido... mucho menos en

Dios guardia Ud., lector mío, de ser derecho en amor, pues no respondo del juego.

Y yo arriba ...

Sí, yo arriba, tú arriba, él arriba, nosotros arriba, vosotros arriba, ellos abajo.

Pobrecillos, no estaban acostumbrados!

Y como los veo con mi anteojito hacerse sangre las uñas para volver a subir, los animo y los aliento. «¡Sube, calvo, sube, calvo>, les digo.

zapatos ni a hablar de tiranía y de imposición a los que siempreestuvieronenla guardia pretoriana lanzando víctores al primero que subía sobre el escudo!

La oposición necesita hacer creer que el Gobierno ejerce presión sobre los ciudadanos, porque es menester alguna excusa para la inminente derrote. Van a perder por la presión atmosférica, por el calor, porque hoy es lunes, o porque los abogados de la oposición no tienen tanto talento como se decia: lo cierto es que perderán hasta el modo de andar, aunque la verdad es que ya estaban perdidos desde antes.

Pobrecito el sufragio! ¡Roguemos por el sufragio del alma!

Unos pelan la pava y otros la ven pelar.

A nuestros amigos y correligionarios

Para evitar confusiones, en estos momentos en que no debe haber dudas de ningún género, es bueno que nos distingamos.

Esperamos que los republicanos amantes de su Partido y de su causa usen su divisa en cualquier forma, en la corbata, en la solapa o en el sombrero.

A nuestros amigos y simpatizadores les agradeceremos que porten también la divisa azul.

El Comité Ejecutivo

Nueva republicana

Al hogar de nuestro distinguido amigo y coopartidario, don Patricio Mora, llegó una nueva republicanita, que Ahora los republicanos la viene a redondear la felicidad Y para acalorarlos más, a l pelamos y los contrarios es. l de que sus padres disfrutan.

Un telefonazo a la Municipalidad

Aló. Central.

-Q.é número? -La Secretaria Municipal, si me hace favor.

-Aló, con quién hablo?

-Con «La Patria».

-Diga. -Pues, mi amigo, los vecinos de Plaza Víquez y alrededores, ya no pueden sopertar. Se han dirigido de todos modos a la Municipalidad, y no hay manera de que se les

oiga.
—Pero... -Sí, ya comprendo, pero ya aquellas calles están intransitables, y pasar por e-llas es un problema.

-Es que la conservación

de esas calles...

— Cómo? Conservatorio? Ah! sí, para subvencionar al Conservatorio de Música y Declamación sí hay dinero, y no para quitarnos a nosotros el barro de la nariz.

-La verdad es que ese ba-

-Sí eso es; ese barrio, no merece la consideración de ese Ayuntamiento. Se pidió que se enderezaran las calles... y lo que le han enderezado a Ud Que lo proveyeran de cañería y.. para cañerías están ellos. Les pedimos ahora que nos arreglen esas calles y también se harán los suecos. Vaya por alli para que vea lo que es bueno.

-Ni en zancos!

-Tililin ...

PERMANENTE

¿Qué esperan los deudores duranistas y civilistas del Banco Comercial que no van corriendo a cancelar sus obligaciones vencidas, que han leído el permanente que publica su inclito órgano de la Prensa, La República?

¿Qué esperan? Que publiquemos sus nombres y las cantidades que deben?

Allá vamos, porque esa lista es una pieza pública que existe en el Juzgado.

¿No son esos deudores compinches del maltratado Mr. Scott?

veces les canto aquello de «suba, suba, suba ... la Virgen al cielo»... y qué vírgenes! parecen las de Siracusa.

Los diviso desde aquí, des-

de la altura, desde la torrecilla culminante del Castillo Azul y veo que hacen los puños y que juran y maldicen. Cualquiera diría que son almas en pena con botija y todo, que vienen a rogar por el alma del sufragio. Y como en una de fregar cayó caldera y trasposición se llama esta figura, yo aconsejaría a los de «La República» que rueguen por el sufragio del alma de los que en otro tiempo cometieron pecados mortales, por los blasfemos, por los envidiosos, por los

que ahora tienen ham

bre, y sed, con todo y que no

ha mucho aun había pan paz

tán que se las pelan con los pelos de punta y los ojos bien pelados, viéndonos pelarla; y nos viene tan a pelo, que seguiremos pelándola aunque apelen los de abajo y se tiren del pelo y se trepen en un

En aquellos tiempos un pelo de la barba era la palabra de honor y aun los gatos tenian pelos.

Y nosotros arriba. Hasta que nos chupamos los dedos... y para apearnos se necesita una escalera grande y otra chiquita.

GINESILLO

Un fuerte dolor en la cintura? Pues, compre

y frótesela Agente, E. RAWSON

LA PATRIA se regocija en estos momentos por la grata noticia, y desea para la recién nacida todo género de dicha en unión de sus amantísimos y queridos padres.



A quien corresponda

El reloj público de Heredia, si ha de tenerse tan abandonado, debieran mandarlo al museo.

Un objeto de valor que se trajo de Europa con tanta estimación, y hoy no sirve para maldita la cosa.

De ahí proviene que muchos empleados públicos que trabajan en San José, pierdan el ordinario.

Y es que el susodicho reloj, no tiene pies ni cabeza, como

las cosas de don Cleto. Cuando señala las ocho, la

campana da las cinco y así sucesivamente. Vamos, que el reloj público

de Heredia, tal como está hoy, es un artefacto ir útil, que de no tomarse interés quien le corresponda, debieran de mandarlo al museo de antigüedades o ponerlo en los carros de la Higiene.

UN EMPLEADO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón, Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

RESTAURADORES Y USURPADORES

Ah! los restauradores de nuevo cuño!

Ayer no más eran ellos los gallos del patio, sabían hacer elecciones empleando para ello toda la máquina gubernamental, desde los Ministros hasta el último agente de policía; desde los cuarteles hasta el Tesoro Público.

Sobre todo el Tesoro Público que se derramó

en aquellas campañas hasta dar miedo.

Pero entonces todo eso se hacía como dicen aqui de a callao, y nadie sabe a estas horas cuanto se salió por cada rendija.

Ahora que no lo pueden hacer pegan el grito al cielo y dicen que no hay libertad de prensa ni de

reunión, libertad individual ni nada.

Imbéciles y mentirosos; para lo único que no hay libertad es para andar sin pantalones; porque ellos, esos valientes de ahora, se los quitaron desde el 28; y la policía no les permite andar en la calle sin ellos.

De miedo de perder se entregaron como mujer zuelas y lloraron; todavía ahora están temblando, viendo fortalezas y cañones y ametralladoras, y con-

tando historias espeluznantes!

El céleb e 28 de octubre se le ocurrió a Pelico subir sobre la terraza de la Artillería unos cañoncitos que en la Noche Buena les mandó la «Santa Claus» a los niñitos de Murtinho y a los señores restauradores todavía no les llega la camisa al cuerpo, tal ha sido el pánico que les embarga.

Les ha quedado como hombres el recurso de vociferar en los periódicos y en las calles y plazas; y gritan que no hay libertades y que ya se acabó la

Constitución y que viene el juicio final.

Ellos, los que violaron la Constitución y las leyes; los que aprisionaron electores, los que despilfarraron el Tesoro del Estado; los que ataron a Costa Rica al poste de la servidumbre, esos son ahora los redentores y restauradores.

Pero los pueblos ya conocen a esos lobos con piel de obeja, y constantemente, los hombres del pueblo, los ciudadanos libres huyen de ellos, y se repliegan bajo la tienda del gran Partido Republi-

Del Teatro Político

acaban de ponerse de acuerdo en lo del pacto. A don Rafael se le irdigestan varias cláusulas y es natural q'así suceda.

Ya son muchas las veces que se la meten cargada, y el hombre tiene que barajar los tiros, porque dice el proverbio espeñol, que cuanto más salta el mono más se se le ve la cola, y la cola del último forro, todavía le escuece a don Rafael.

En la conferencia que sostuvieron antier en el bufete de don Cleto, sumaron sus fuerzas-cuya mayoria pasaron a mundos mejores-y al convencerse prácticamente de lo escasas que eran, sufcieron un agado síncope, que con urgencia hubo necesidad de avisar al doctor para que acudiera con su bagaje a prestar el auxilio de la ciencia.

Pero el doctor, o no pudo, o no quiso acudir al llamamiento, y por teléfono dijo poco más o menos estas consoladoras frases: «Nada puedo recetar. Sería luchar con lo imposible. Al dejar de ser médico de cabecera, sabía concienzudamente, que la muerte vei dria por sus pasor. Todo esfuerzo sería vano. Lo único que puedo hacer en chaquio de ustedes, es certificar la defunción de esos

Esto sí que tiene puntos y

dos cadáveres».

Don Cleto y don Rafael, no comas, y verdadera fuerza superior q' dijo Sn. Refael. Ha demostrado el Doctor

en este teatro cómico político cinematográfico, que sin ser Benemérito tiene más filosofía que el mismo titula-

El Doctor, presentó su liquidación, se separó de la razón social, y tuvo el acierto de encajarle al maestro de ceremonlas la responsabilidad de una quiebra que nada representa en su activo.

Don Rafael es macho hom bre. Con todo y estar más hundido que el «Ancóna» no se da por vencids. Por algo sueña con una fuerza rupe.

Caramba! caramba! Tan chiquito que es, y la fuerza que se gasta. No. pero de esta vez se le derrite como candela de sebo aunque él vaya recitando por los pueblos hermanos aquello de

«Al primer grande español no le cedo en jerarquía, es más alta mi hidalguía que el trono del mismo sol.>

Y don Rafael no deja de ser hidalgo. Yo le considero bastante. La revancha es muy sabrosa.

Sus constantes sue nos son sentar sus reales posaderas en el «Castillo Azul» que é! convertirá en fortaleza roja. Establecer en la cúspide l

del Castillo, un semáforo, para entenderse con su compadre don Manuel de Guatemala, a fin de realizar lo de la fuerza superior que los ha de unir a perpetuidad para garantizar la paz cen tro americana y contener las turbulencias que surgieran en los demás estados centrales».

Qué gustazo me daría yo, -dice algunas veces, subiendo la cuesta-en el propio castillo de don Máximo, disfrutando de esas hermosas vistas, con esa amplia azotea,

cubierta de ametralladoras y varas de membrillo, y durmiendo sobre un lecho imperial a manera de Carlos V.

Pero estos son sueños y nada más.

Don Rafael, seguirá peregrinando la mendicidad de la fuerza superior para ejercerla, quizá en otra reencarnación, y el Castillo Azul, mantendrá con orgullo su Pabellón republicano por los siglos de lo ssiglos.

Hasta otra.

UN CHUSCO.

Topiquillos

La Información me trae la noticia de que están dándose los últimos toques al nuevo pacto duranista civilista.

Con razón.

He visto al doctor Durán muy activo en los últimos

El visita a don Rafael. Eso tenía que ser así. Don Rafael es el gallo y tiene que ser el Jefe.

La verdad es que el doctor no tiene gran trabajo en eso. Una visita como cualquiera

otra y andando. Sube a la volanta, echa a andar la jaquita y a casa de don Rafael.

Una visita como cualquiera

La paga vendrá después. Solamente que a algunos duranistas se les hace dura la

Como después se vió y se

Ahora tendrán que verse cosas más grandes.

¿Cómo ha hecho Durán para meterse debajo del brazo a Yglesias?

Pues hombre, dirán, porque don Cleto le da vueta a la rueda.

De veras que sí Porque don Cleto también está asistiendo a las conferen-

cias Ygleduranistas. Entonces, dirán ustedes, son conferencias Cletigledu-

ranistas, O durocletiglesistas. O algo en istas.

Como solfistas. No, pero hablando en serio. La Información nos dice que el pacto está concluyéndose.

Pronto, pues, los duranistas saldrán de las zozobras Anúnciese en "La Patria"

les está haciendo la consabi-

Pero volviendo al Doctor. Ha resultado un gran abo-

Y asedia a don Rafael para obligarlo a firmar el nue-

vo pacto. El que, según «La Información deberá estar ierminado para hoy.

Porque hoy 15 de Nobre. comenzará activa la propaganda de los bandos fusiona-

Y ya verán. Ya verán grandes sorpresas de hoy 15 en adelante.

El público espera el nuevo

Porque en algo ha de parar todo esto.

Es decir, el esfuerzo de los fusionados.

La oficina de reclamos de los fusionados.

Los periódicos de los fusionados (cultos y decentes). Las reuniones de Las Ar-

cadas (decentes y cult .a). Y las amenazas de los fusionados

Huy! Huy!

Que tiemble el misterio! Que diga el ministerio! Tengo mucho más que con-

Sobre todo del doctor. Para algo nos conocemos

Yo sabré hoy o mañana el resultado de la conferencia con don Rafael.

Hasta mañana.

Dr. RIVERITA

MARCO NEGRO fallecimiento

Ayer recibimos una carta en que se lee textualmente:

«Le suplico no permita la publicación del nombre de mi padre que es fiador mío en un pagare del Banco Comercial; ya ve que es un anciano, que ahora se encuentra enfermo.»

Sí, con gran gusto.

Nos da placer infinito ser generosos con quienes a diario nos

La campaña de difamación emprendida por los periódicos cletistas traen constantemente demostraciones de simpatía a nuestro prestigiado Jefe.

Si lo dudan vayan a ver su correspondencia diaria.

Los ataques inmoderados que esa prensa sin freno hace diariamente a don Alfredo González, don Juan R. Arias, don Mariano Guardia y don Pelico Tinoco, les lleva constantemente adhesiones numerosas y muestras de simpatía de las agrupaciones civilista y duranista.

Quieren convencerse de eso? Vayan todos los días a las casas de esos señores y las verán llenas de amigos nuevos. Vean sus cartas y tarjetas que reciben a montones y se convencerán del efecto que produce la campaña violenta, procaz e indecente que les hace La República.

Es decir, el nuevo pacto. Pero más a los civilistas. A estos sí se les pone dura

Es decir, el nuevo pacto.

Porque los duranistas se han desabotonado últimamente. Y han dicho que la otra vez tranzaron con Yglesias, en la seguridad de que lo lle-

vaban debajo. Y lo llevaror.

Que lo diga don Ricardo. Que lo digan los pueblos que presenciaron la cosa. Es decir, lo que hacían los

agentes de Carlos María. Es decir, aquello que les decían a los civilistas que lo mismo era Ana que Juana.

colorado que verde. Y los tiraron al verde. Y se ti... a los civilistas.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

en que han estado. Que los deje el Doctor. Que quede don Cleto je-

No, el Doctor no la deja. Cuidado si la deja. Como

que lo conozco bien. Ya diré más adelante por qué lo digo.

Pero la cosa es que algunos duranistas no quieren pactar de nuevo.

Díganlo los duranistas honorables de Cartago. Y los idem de San José.

Y los idem de Alajuela. Pero otros sí. Ya diremos quienes son los

que quieren. A estos los arregla don Cle-Es decir, que lo mismo era | to.

> Pero el civilismo? El civilismo es otra cosa.

Benéfica institución en Heredia

El domingo, con una concurrencia numerosísima, representada por todas las clases sociales, se llevó a efecto la festividad de Santa Isabel de Hungria.

La misa solemne en nuestra Iglesia Parroquial, revistió un acto sagrado de los más entusiastas.

Esta asociación, fundada por la señorita Rosario Ferráz, ha ido progresivamente tomando firme incremento en nuestra sociedad; y si a su elevado espíritu por la caridad, se debe, que los pobres reciban hoy el consuelo de su Hace días que el civilista | cariñosa dádiva, no es menos

el esfuerzo con que contribuye para su adelanto, esa fuerte, columna sostenedora de esta digna institución, que conocemos por la señorita Esmeralda Chaverri Rojas.

En la reunión celebrada, se nombró nueva directiva, que tendremos el gusto de dar a conocer.

Se repartieron ropas a los pobres en cantidad de 200 piezas, todas distintas y variadas, y cuya distribución se hizo dentro del mayor orden.

Sirvan estas líneas, como reflejo de nuestra simpatía, hacia las señoritas Ferráz y Chaverri, y que su voz de aliento, se mantenga siempre viva y latente en el corazón de sus entusiastas y dignas compañeras.

Por un cumplido republicano

En el número del 13 del corriente, nuestra publicación registra un artículo intitulado «El hijo y el moro viejo», en el que se refieren las proezas más notables de «Gata», el célebre «Gata» de Guadalupe a quien se piensa condecorar con una medalla.

Como a Ricardo Rojas, fiel y cumplido republicano, se le conoce en San José con igual sobrenombre, es nuestro deber hacer esta rectificación para que no se confundan las dos especies.

Sentido

Por cartas particulares. supimos el fallecimiento de la señora doña Mercedes Tenoria Vidaurre, hermana del señor Jefe Político do Nicoya don Ramón Tenorio.

En el barrio del Arado, de Santa Cruz del Guanacaste, donde residía la extinta, fué hondamente sentida la fatal desgracia, por las muchas simpatías de que gozaba la que en vida había sido virtuosa dama y cariñosa ami-

A todos sus familiares y en especial al señor don Ramón Tenorio, amigo particular nuestro, enviamos el testimonio de nustra condolen-

En favor de un pueblo

El Gobierno, apesar de la situación económica que atraviesa, no descuida sus labores, y cuando una necesidad llama a sus puertas, procura remediarla al punto. El pueblo de Santiago del

Paraíso, tenía sus caminos abandonados. El de Santiago a Birrís, se hacía imposible de transitar.

Hoy se está reparando a fin de ayudar a ambos pueblos, en su fácil comunicación, y de idéntica forma se continuará con los demás, a medida que el Estado vaya normalizando sus ingresos.

Los vecinos de Birrís y de Santiago, podrán contar con el apoyo del Gobierno para realizar sus mejoras.

Compre Ud. "La Patria"

Cinematógrafo "Parlante" gratis De cada semana

Por temor a un deterioro, no se exhibieron las dos famosas y trilladas películas: El canto de un gallo que perdió las espuelas y lo que vale un pelo en la cabeza de un calvo; pero en cambio se expusieron las ya conocidas en la función anterior y tres nuevas en el orden siguiente:

1ª de argumanto conocido, en colores, muy usada; el protagonista demasiado desteñido destacábase en un fondo oscuro, parecía la estatua de la perseverancia: que como la de la libertad en lugar de antorcha, llevaba una lámpara y unos mensajes en la mano.

2ª película. Estreno, protagonista una señorita rebelde; titulábase: «Las barbaridades de una oradora sufragista» o «la oposición entre faldas».

3ª película, repetición con un cuadro nuevo, titulado: «Las nostalgias del municipio de Limón o

el burro de la fábula».

4ª pelicula. Estreno, argumento religioso en varios cuadros, titulada: «Las tentaciones de San Antonio». 1er. cuadro, Mayorista; 2º cuadro, ahorcando los hábitos; 3er. cuadro, Regidor Municipal;

4º cuadro, Orador con citas bíblicas.

5ª película estreno en color ceniza, sin argumento, titulada: «El hombre de la Sátira o el Heredero de la corona en Talamanca» cómico cuadro

Al terminarse esta cinta hubo un circuito corto y se alteró la corriente, no había acetileno «como

lo habían anunciado» para continuar la función.
Todo fué confusión y pánico y la muchedum-

bre casi corriendo abandonó la plaza.

A continuación damos a conocer algunas frases célebres de algunos hombres idem prronuncia.

das con presición y casi a la carrera.

«Quiero posol de cabeza Presidencial.-Obregón
No hagan caso señores. Que la paz impere

No hagan caso señores. Que la paz impere como un sol.—Soler.

Cuidadito me rompen la lamparita. —X. X. Virgen de las angustias, libradme de este con-

Mis hijos... a mí el ronco me gana.—CASTRO-MELENDEZ, Director de escuelas.

Por tu pasión cinchazo, misericordia costillas. Un civilista.

Voy a traer un revolver.—VARGAS CALVO. (Todavía se espera su regreso.

Si acaso se puede arreglar la corriente habrá función el viernes próximo.

Quiera el cielo que no queden en completa os-

SILVIO SILVA

De los campamentos de la vieja Metrópoli

De unos días a esta parte se ha venido observando en esta ciudad un notable cambio de pareceres políticos por el que se ve que hasta ahora se van despejando las dudas y confusiones.

En toda la provincia pero sobre todo en el centro, estaban tan divididas las opiniones que nadie se hubiera atrevido a asegurar cuál de los bandos podía ser el mayor; pero fué suficiente q' Cleto y Rafael trataran de unirse para llegar a comprender que solo el desaliento de cada uno de ellos, podía haberlos llevado a un desafuero tan de malas consecuencias.

Porque por más lógicas que se inventen, esos dos partidos nacieron antagónicos, viven en la misma forma y como en el fondo sustentan muy diferentes ideas, ni ahora ni nunca se pondrán de acuerdo.

La verdad de las cosas es dero patriotismo no se exhi-

que quien quería disuadir los verdaderos principios y fundamentos que hay para no poder llevarlo a un mutuo arreglo, son aquellos aislados elementos políticos que ya Cartago los señala como sistemáticos para llevar la oposición a cualquiera de los buenos principios y a toda buena voluntad.

Hoy, el cambio es notable, se ve hasta en aquellos que no intentaban tomar parte en la política, juntarse a comentar los hechos como en realidad lo son, analizando que en el sendero de la oposición no tiene ninguna razón de ser ni aún debiera existir, que convencidos como están la mayor parte de los costarricenses de la honradez con que hoy se manejan los intereses públicos no debía haber ni un opositor a este or den de cosas, pues el verdabe sólo en casos de guerra, sino también cuando un Gobiernoacata las leyes, mantiene garantías a los ciudadanos y da
a conocer la buena voluntad
que tiene para hacer progresar a todo el país, es un deber de todo buen partidario
acuerpar esos buenos propósitos ayudando en su esfuerzo a los hombres que tan honorable y dignamente componen el Gabinete de Gobierno del Sr. Lic. don Alfredo

González, y que nuestro contingente será la voz de aliento y el estímulo más patriótico.

Ha llegado la hora de que la vieja Metrópoli, unida por una sola idea combata ese grupillo oposicionista, que amparado por nuestras libertades republicanas, falta desenfrenadamente al respeto que se debe a la Constitución y al país.

BENITILLO

De Orotina

En guardia

mos boqueos agónicos, no respetan nada, ni por que están caídos. Echan mano a bolas como la del matrimonio de don A fredo, con una señorita hija de don Rafael, el tirano de los 12 años y apaleador del Partido Republicano. Creen los pobrecitos que pueden hacer la de antes, ya muchos de ellos se les olvida que hoy no son nada, y que están caídos para no volver a levantarse nunca. Y van al telégrafo a poner telegramas, pero al cobrarles el telegrafista, recuerdan que no son los tiempos de antes y que no son los mismos los que mandan; porque antes todo para ellos era libre, y para nozotros la mordaza, el palo y el destierro, y salen cabizbajos y tristes, porque ya no hay un Ministro ni nadie que les oiga sus pedimentos; ya no hay autoridades que les ayuden a fabricar votos, pues esa famosa maquinucha está en manos de los Republicanos y el gobierno la tiene entre el museo, donde se guardan las curiosidades de don Rafael, de Esquivel y otros como zorras, varas de membrillo, grillor, balas de cera, 12 de Setiembre y la matanza de Grecia, destierros y otras confituras más, que ahora sería tiempo que ellos las probaran para que sepan lo que es canela.

de las plazas fuertes del civilismo, pero hoy día ha pasado a ser una simple guarni. sión que no resistirá al combate del 5 de diciembre. Está quedando en una ridícula minoría, por razones varias: hoy día no hay autoridades que hostilicen a los republicanos no hay administradores en el Ferrocarril que haga verdes o rojos que para él era lo mismo; en fin ya no existe nada que nos haga daño, y estas cosas tienen a los civilistas en congojas, y ya no caben en la camisa, y muchos de ellos andan sin mangas, porque en su rabia las han roto. En correr en todas direccionea se les va el tiempo, y cada rato ven que son menos, y que a la postre serán sólo los señores jefes los que votarán. Por aquí también anda el diablo predicando el evangelio; da gusto ver a los que ayer atropellaron los de-rechos individuales apalean-

Antaño, Orotina era una

Los civilistas en sus últios boqueos agónicos, no resetan nada, ni por que están ídos. Echan mano a bolas emo la del matrimonio de do, asesinando, desterrando, y amordazando a la Prensa y a los individuos porque en ese entonces hasta hablar impedían.

Los señores rojos hoy hablan de imposición de infamias y atropellos, cosa que ellos no conocen ni saben el color que tiene ni el escozor que se siente cuando esta se aplica.

Estos benditos rojos creen que con sus habladas, Dn. Alfredo los va a llamar para entregarles el Poder o pensarán que somos muy flojos los Republicanos y que con sus prédicas nos van a hacer parar la manta, y que dejaremos perdido lo que tanto nos ha costado con 20 años de sufrimientos. Nos dicen por esas calles de Dioz, que a falta de armas los rojos han echado esta otra bola, como ellos tienen la dirección de las Cajas Rurales, han dicho a los Republicanos o a los que todavía no se han decidido, que son deudores que si no dan el voto por la papeleta roja, los socarán o arruinarán, así como ellos arruinaron a Costa Rica, cuando gobernó la compañía de Yglesias, Esquivel y González Víquez, pero pronto desvaneceremos estos rumores porque advertimos a la gente, que no son ellos los que mandan ahora, que ya esos señores pasaron a la Historia y que de ellos solo malos recuerdos nos quedan, y por lo tanto estén sin cuidado.

Otra de las estupi leces que pregonan y que es el caballo de batalla para enredar bobos, es que le hacen cargos al actual Gobierno por la situación tan crítica.

Lo primero que le dicen al que atrapan es que don Alfredo es el responsable de que hoy esté todo tan caro y tan escaso, que el tiene la culpa de que los peones ganen 040 y 050 céntimos por jornal y que cada día está comprometiendo más el país, sólo les falta que digan que nuestro Presidente tiene la culpa de la guerra Europea y de que también los Dardanelos no caigan en poder de los aliados

Así son estas gentes. Hasta la próxima.

UN AZUL

Orotina, 9 de Nov. 1915.

COCHE DE NIÑO

Daré una gratificación a quien me indique el paradero de mi cochecito.

Lygia Mangel

San José, 12 de noviembre de 1915.

Agencias Comisiones Representaciones

. A. CAMARA

Apartado Nº 24

Teléfono Nº 58

Telégrafo: CAMARA

Agencia de LA PATRIA y otros importantes periódicos Compra y venta de muebles y otros objetos Alquiler de casas con o sin muebles Rotulación y circulación de tarjetas y participaciones Depósito de Chiclets

CARTAGO, C. R.

Depósito de Ponche Inglés Suscriciones a LA HACIENDA, MERCURIO y EXPORTADOR AMERICANO

Cartago

El Partido Republicano ha abierto su oficina de inclusiones y exclusiones, en esta ciudad, en el edificio del Mesón San Luis, frente a la oficina de don Rafael Lauro Calvo, y la atenderá don Valerio Coto Aguilar.

EDGAR KNOHR Y CIA

San José - Limón

Ventas al por mayor y al detal

IMPRENTA ALSINA

PAPELERIA La más surtida FOTOGRAFIA La más artística

ENCUADERNACION

FOTOGRABADO

El mejor talle

IMPRENTA

La mejor surtida — La más económica La más activa — La más grande

No hay quien pueda igualarse ni competir con ella

TRABAJOS A TODA HORA DE DIA Y NOCHE

Para los Republicanos de Alajuela

Se avisa a los REPUBLICANOS de aouí y a los que con nuestra causa simpaticen, que de esta fecha en adelante queda una oficina instalada en la casa de don Tranquilino Chacón, para atender de preferencia las reclamaciones para INCLUSIONES Y EXCLUSIONES.

Las horas de oficina serán de las 8 a. m. a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 3 p. m.

El Comité Director

Alajuela, 30 de octubre de 1915.

Hace un placer la digestion

si se toma

con las comidas

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICA SODA WATER FACTORY

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

Da vigor a los viejos fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres

Imprenta Alsina, San José